



libros Por Ximena Ceardi.

Azares y avatares de la iglesia de todos

BREVE HISTORIA DE LA PARROQUIA MATRIZ DEL SALVADOR DE VALPARAISO

DAVID O. TOLEDO

VALPARAISO, JUNTO 2004

207 PÁGINAS

Destinado a reunir en el presente volumen la trayectoria de la conocida y emblemática "iglesia matriz" de David Toledo aborda desde su creación (siglo XII) al año del siglo XVI hasta el presente, estableciéndose como un documento de valor incalculable para quienes se interesan por conocer el pasado y el presente portafolio.

Un poco más allá de estos atributos, se lee el periodista Luciano F. Querec, en el prólogo, es la oportunidad que tiene Toledo para desarrollar junto al tema central una serie de suscursales históricas a veces que permiten obviar presuntas y presuntas ambigüedades correspondientes a las diversas edades de Valparaíso, lo que contribuye a hacer de la lectura de todo este actividad, bastante a menudo, útil para aquellos que no están familiarizados ni son aficionados al buceo en las profundidades históricas.

El autor, que tiene a su haber una bien documentada historia del Seminario San Roque, así como de las parroquias del Espíritu Santo y Los Doce Apóstoles, ha llevado para este libro de la edición de hoy "buena investigación" de aledaños de un lustro, "desenterrando archivos inéditos y documentos documentados".

Para los que se dan mano en la lectura de este libro de 207 páginas, muchas sorpresas y desmentimientos, antecedentes desconocidos sobre los incendios y destrucciones que se han realizado alrededor del templo, así como anécdotas acaecidas durante sus diversas construcciones y reparaciones y un interesante perfil de los sacerdotes que han pasado por La Matriz.

En orden cronológico, el libro parte paseándose por los años de la pequeña misión asentada en la calita de Quillay, con oficio vapuleos sobre las incursiones de los corsarios en el puerto, los recursos financieros y estériles, las dificultades para establecer quien fue el primer sacerdote -al parecer un tal Francisco Martínez de Leonardi, quien ejerció su sacerdocio entre el 1500 y el 1603- la consagración del primer sacerdote "con rito", una detallada historia del azi-

roso viaje de Cristo de la Roca y algunos amores nacientes sobre los primeros llares parroquiales. Así mismo, en este primer capítulo Toledo se ocupa del tema de los enlaces en Matrimonio y las curiosas observaciones que a lo largo de aquellos días se hacían. Finalmente habla su autor de nacer el más temido del sacerdotio de julio de 1730, que desarrancó tanto Iglesia como casas parroquiales.

En un segundo y tercer capítulo, el autor se pasa por las distintas dimensiones que sea en templos, monasterios y conventos existentes a La Matriz, así como de las costumbres, sociales y religiosas de un Valparaíso que convierte a pesar ciertas particularidades de ciudad. Hay referencias a la obra de Bernardo O'Higgins a la Iglesia, así como una descriptiva descripción del modo en que se escogía a los curas parroquiales.

En 1828 se hace cargo de la parroquia el sacerdote Vicente Gómez quien algo "dijo o dirá" en sus quehaceres eclesiásticos, llevó el Obispado de Santiago a borbotones y gruesos, mandó el maestro suizo a Valparaíso. Al poco tiempo, ya se levantaba un nuevo templo a cargo de un artífice y ejecutante llamado José António Ricró Díaz. La primera piedra se puso en diciembre de 1837 y en el vigoroso trabajo hizo el día de hoy Toledo recordar que evita "lamentar" parroquia "abandonada el entonces pequeño y llorón Carlos Cardel", y que en 1850 nació por primera vez la condición del tiempo un obispo Monseñor Maguire Dohmen.

La comprometida misión de padés y sacerdos chiepos Silvero Tigranezán traducido al idioma quechua y su marcha, opción por los pobres, a quienes atendía gratuitamente con su propia fuerza y su compasión, formó un parte de esa larga, azarosa, y hasta en ocasiones violenta historia de la Iglesia en el antiguo pueblo.

Con letra grande y abundancia de detalles interesantes y apasionantes, el texto equilibra la seriedad de la investigación con una atmósfera suelta que hace de amistad como carta en una lengua cariña.

Azares y avatares de la iglesia de todos [artículo]Ximena Ceardi.

AUTORÍA

Ceardi, Ximena

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Azarez y avatares de la iglesia de todos [artículo]Ximena Ceardi.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa